
Участвуй!  
 
Подведены итоги конкурса 

публицистических работ «На 
острие пера» имени Валерия 
Иванова. Имена победителей 
на стр. 2

Создавай!  
 
12 студентов ТГУ – авторов 

инновационных проектов полу-
чат от вуза гранты на развитие 
и реализацию своих идей. Под-
робнее на стр. 3 

Развивайся!  
 
Движение – это жизнь. По-

пробуйте начать танцевать в од-
ной из студий культурного центра 
ТГУ. Все контакты на стр. 4–5

Изучай!  
 
В ТГУ рассмотрели текст с 

филологической, социокультур-
ной, методологической стороны. 
Об итогах международной на-
учной конференции «Текст» чи-
тайте на стр. 7

Выбирай!  
 
Чему учат в Тольяттинском 

госуниверситете? Как выбрать 
будущую профессию? На эти во-
просы абитуриентам ответили в 
вузе. Читайте на стр. 7
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В Тольятти в четвёртый 
раз состоялся городской 
конкурс публицистиче-
ских работ «На острие пе-
ра» имени Валерия Ива-
нова. В этом году он по-
свящён Году педагога и 
наставника, поэтому была 
выбрана тема «Учителями 
славится Россия». Тради-
ционно организатором 
конкурса выступила шко-
ла № 72. 
 

В оргкомитет поступило 42 
творческие работы, в которых де-
ти писали о роли наставников и 
учителей в своей жизни. Оценива-
лись материалы в трёх номина-
циях:  

– «Плакат-инфографика» – «Учи-
тель, перед именем твоим…!»; 

– «Интервью»; 
– «Эссе» – «100 профессий 

знаю я – все начинаются с учите-
ля». 

– С таких конкурсов иногда 
начинается путь в профессию, от-
крываются новые таланты. Снача-
ла классная, потом школьная 
стенгазета, а потом серьёзная 
журналистика – городские, регио-
нальные издания. Я тоже так ко-
гда-то начинал, – поделился член 
жюри Виктор Бормотов, предста-
витель правления клуба ветера-
нов журналистики «Домжур горо-
да Тольятти».  

Победителей определяли в 
трёх категориях: 1–5-й класс,  
6–8-й класс и 9–11-й класс.  

В номинации «Плакат-инфо-
графика» – «Учитель, перед име-
нем твоим…!» среди учащихся  
1–5-х классов первое место заня-
ла ученица школы № 41 Полина 
Зацепина, второе место – ученик 
школы № 86 Матвей Ермашев. 
Среди 6–8-х классов в этой же 
номинации победил ученик школы 
№ 86 Сергей Мустафин, второе 
место заняла ученица школы 

№ 72 Анастасия Губер. В возраст-
ной группе 9–11-х классов побе-
дителем стала ученица школы № 
79 Милена Щур, на втором месте 
оказалась редакция школьной га-
зеты «Планета 61» школы № 61. 

В номинации «Эссе» – «100 
профессий знаю я – все начи-
наются с учителя!» среди учащих-
ся 1–5-х классов первое место 
заняла ученица школы № 41 Ма-
рия Кочеткова, второе место –
ученик школы № 41 Александр 
Масаков. В возрастной группе  
6–8-х классов победил ученик  
школы № 3 Александр Сеничев, 
второе место заняла Софья Мои-
сеева из школы № 72. Среди уче-
ников 9–11-х классов победила 
ученица школы № 72 Полина Пан-
телеева, второе место заняла 
Алина Ахметова, ученица школы 
№ 69. 

В номинации «Интервью» сре-
ди учащихся 6–8-х классов пер-
вое место у Ксении Кацуба, уче-
ницы  школы № 72, второе место 
у Анастасии Майстренко, которая 
также представляла  школу № 72. 
В возрастной группе учащихся  
9–11-х классов первой стала Али-
на Хавизова, ученица школы № 1. 

 
Виктория СТОРУБЛЕВЦЕВА 

Дебютный поэтический 
концерт студентки ТГУ 
Элен Парсян «Человек  
человеку...» состоялся  
13 мая в модельной биб-
лиотеке «Фолиант». Помо-
гал в организации вечера 
основатель литературной 
молодёжной студии «Но-
вая глава» тольяттинский 
поэт Семён Краснов.  
 

По словам Элен, название 
встречи было выбрано не случайно, 
поскольку «человек человеку может 
быть чем-то разным». Основными 
темами концерта стали жизнь, лю-
бовь и миросозерцание. Звучали 
стихотворения Марии Маховой, 
Златы Маркиной, Владимира Мая-
ковского, Роберта Рождественско-

го, а также авторские произведения 
Элен. Кроме них, девушка прочита-
ла на армянском языке стихотворе-
ния Паруйра Севака и Амо Сагияна. 

– Для меня этот вечер имеет ог-
ромную ценность, хотелось, чтобы 
зритель мне поверил. И, получив 
обратную связь, могу сказать, что 
это удалось. Мои волнение и трепет 
оправдались, –  поделилась Элен 
Парсян. – На армянском перед пуб-
ликой я читала стихи впервые. Не-
обычно, очень непривычно. Для 
большей степени понимания залом 
моих слов я подготовила видеоряд 
с субтитрами, к тому же одно из 
стихотворений читала под мелодию 

дудука. И мне очень радостно, что 
я смогла познакомить зрителя с ча-
стичкой культуры моей Родины. 

Поэтическая встреча стала де-
бютной для открывшейся в апреле 
литературной молодёжной студии 
«Новая глава».  

– В основном я подаю автору 
инициативу, а всю программу вы-
ступления он готовит самостоятель-
но. Я только курирую технические 
моменты, – рассказал Семён Крас-
нов. 

Следующая встреча литератур-
ной студии состоится 27 мая в 
15:00 в модельной библиотеке «Фо-
лиант». Писательница Анна Соколо-
ва презентует книгу «Я всё смогу».  
Вход свободный. 

12+ 
Николай ЕРЕЩЕНКО

Участники молодёжных 
объединений культурного 
центра Тольяттинского гос-
университета стали призё-
рами IV Международного 
хореографического кон-
курса-фестиваля «Танце-
вальные сезоны. Москва».  
 

Жюри отметило высокий уро-
вень подготовки непрофильного ву-
за в профессионально-профильном 
конкурсе. Лауреатами первой сте-

пени стали танцевальный коллектив 
Liberty и студия уличных танцев 
Street family. Театр танца «Ювента» 
с различными номерами стал лау-
реатом второй и третей степени.  

Победы привезли студенты раз-
ных институтов ТГУ:  

– Алина Будеева, институт ма-
тематики, физики и информацион-
ных технологий;  

– Яна Голубева, институт права;  
– Екатерина Казак, институт фи-

нансов, экономики и управления;  

– Алевтина Киваева, архитек-
турно-строительный институт;  

– Дарья Лапидус, институт ма-
тематики, физики и информацион-
ных технологий;  

– Юлия Лумпиева, институт 
права; 

– Екатерина Орлянская, гума-
нитарно-педагогический инсти-
тут.  

Поздравляем с отличными ре-
зультатами и желаем дальнейших 
успехов!

ПОЭЗИЯ ДЛЯ ЛЮДЕЙ

В ЖУРНАЛИСТИКУ  
СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ 

_Успех

ВЕРНУЛИСЬ ИЗ МОСКВЫ  
С ПОБЕДАМИ 
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_Фестиваль

В Тольяттинском госу-
дарственном университе-
те (ТГУ) прошёл конкурс 
декламаций «Поэзия мира 
о мире» в рамках ежегод-
ного Фестиваля языков. 
Организаторами меро-
приятия выступили кафед-
ра «Теории и практики пе-
ревода» и кафедра «Рус-
ский язык, литература и 
лингвориминалистика». В 
конкурсе приняли участие 
тольяттинские школьники 
и студенты ТГУ.  

 
Конкурс «Поэзия мира о мире» 

проходил в два конкурсных дня – 24 
и 25 апреля. В первый день участ-
ники выступали в номинации «Дек-
ламация на русском языке». На 
сцене актового зала ТГУ стихи чи-
тали школьники и студенты коллед-
жей. Всего в номинации приняли 
участие 50 конкурсантов из 26 учеб-
ных учреждений. По оценке жюри, 
лауреатами первого дня конкурса 
стали: Тихон Нежинский (5-й класс, 
школа № 86), Лев Чиаберашвили 
(6-й класс, школа № 88), Маргарита 
Кваша (7-й класс, школа № 86), Ни-
колай Марков (8-й класс, лицей № 6), 
Анна Попова (9-й класс, школа  
№ 68 г. о. Самара) и Агата Разумов-
ская (10-й класс, гимназия № 38).  

Второй день был посвящён дек-
ламациям на английском, немецком 
и французском языках. Соревнова-
лись студенты и школьники 6-х,  
8–11-х классов. Всего было 28 кон-
курсантов. В состав жюри второго 
дня вошли представители кафедры 
«Теория и практика перевода» ТГУ: 

доктор филологических наук, про-
фессор Юрий Горбунов, старший 
преподаватель Ольга Горбунова, 
доцент, кандидат педагогических 
наук Галина Круглякова, кандидат 
филологических наук Наталья 
Ященко, старший преподаватель 
Александра Москалюк.  

– Первое, на что я обращал 
внимание в выступлениях, – это 
фонетика, то есть правильное про-
изношение слов в стихотворении, – 
отметил Юрий Горбунов. – Также 
оценивал выразительность и эмо-

циональность прочтения. Особенно 
понравилось выступление Вероники 
Пигарёвой и Софьи Шевченко «La 
paix sur terre» (Мир на Земле). Все 
выступили достойно, видно, что хо-
рошо готовились, молодцы! 

Победителями конкурса среди 
студентов ТГУ стали Николай Уса-
чёв, Даниил Олехнович, Валерия 
Иванова.  

– Я прочла стихотворение «Pea-
ce» Альфреда Нойеса. «Peace» на 
английском означает «мир», – рас-
сказывает Валерия Иванова. – Чте-

ние далось мне с трудом, потому 
что в тексте присутствует сложная 
лексика и грамматика, но чем боль-
ше я его читала, тем больше пони-
мала его смысл, посыл автора. К 
тому же я старалась опираться на 
правила английской речи, слушала, 
как эти стихи читали другие люди, 
даже нашла запись, где сам автор 
читал своё произведение.  

3-е место среди студентов 
заняли Елизавета Шарова 
(ПОб-2105б) и Софья Шевченко 
(ЛИНб-2202а).  

Диплом второй степени вручили 
студентам ТГУ Анастасии Еловико-
вой, Анастасии Лоскутовой и Ана-
стасии Лучинкиной, Шахзоде Абд-
рахмановой, Татьяне Бугровой, Ксе-
нии Бутовой.  

Школьники тоже не остались 
без наград. На третьем месте Со-
фия и Дария Бибиковы (9-й класс, 
школа № 86); Софья Алексеева, Да-
ниил Пушкарёв (9-й класс, школа 
№ 86), Полина Мантрова (9-й 
класс, школа № 70).  

Диплом второй степени получи-
ли Илья Леонович (8-й класс, школа 
№ 81), Алексей Литвинов (школа 
№ 93).  

Первое место среди старшей 
параллели заняла Дарья Сморкуно-
ва (9-й класс, школа № 70). Среди 
младшей – Никита Калинкин и Ка-
ролина Надыршина (6-й класс, гим-
назия № 9).  

– Я выступала со стихотворени-
ем Life, believe, is not a dream Шар-
лоты Бронте. Это произведение о 
надежде, которой нам в жизни иной 
раз так не хватает. Мне безумно по-
нравился смысл стихотворения, – 
делится впечатлениями Дарья 
Сморкунова. – Готовилась к выступ-
лению со своим учителем англий-
ского Ольгой Борисовой. Мы долго 
тренировали произношение, и вид-
но по результату конкурса, что всё 
не зря.   

 
Александра ВСЕЛЕВСКАЯ 

МОЛОДЫЕ О МИРЕ

12 студенческих проектов 
получат финансирование 
Тольяттинского госуни-
верситета в рамках кон-
курса на финансирование 
студенческих научно-ис-
следовательских и инно-
вационных проектов.  

 
На конкурс было подано 26 за-

явок: шесть – по гуманитарному и 
общественному направлению и 20 
– по техническому. Только 12 сту-
дентов вуза – победители конкурса 
– получат 45 тысяч рублей на раз-
витие и реализацию своего научно-
исследовательского проекта. 

В гуманитарном и обществен-
ном направлении студенты презен-
товали проекты, которые затраги-
вают темы экологии, охраны труда, 
образования и других социальных 
сфер. Елизавета Степанова, сту-

дентка 4-го курса института права 
ТГУ, защищала проект «Историко-
правовое исследование „Страницы 
тольяттинской Фемиды“». Команда 
проекта планирует изучать форми-
рование коллегий присяжных засе-
дателей в Ставропольском уездном 
суде до революции 1917 года. В 
рамках проекта будет создана экс-
позиция «Страницы тольяттинской 
Фемиды» для музея в институте 
права ТГУ. На данный момент му-
зейный комплекс включает в себя 
три выставки: «Прокуратура России: 
300 лет на страже закона», «50 лет 
УВД г. Тольятти» и «105 лет совет-
ской милиции».      

На техническом направлении 
студенты рассказывали о своих 

инициативах и проектах, которые 
нацелены на улучшение уровня 
жизни общества. Данила Жданов, 
студент 1-го курса магистратуры 
архитектурно-строительного инсти-
тута ТГУ, представил экспертам 
проект «Облегчённая конструкция 
изгибаемого железобетонного эле-
мента». По мнению автора, в суще-
ствующей экономической ситуации 
необходимо выявить конструктив-
ные решения, позволяющие эконо-
мить на материалах не в ущерб ка-
честву и надёжности зданий.  

– Конкурс показал, насколько я 
готов к публичным защитам и вы-
ступлениям. Я выявил свои сильные 
и слабые стороны. Эксперты под-
сказали, в каком направлении мне 
нужно двигаться для достижения 
высоких результатов. Проектная 
деятельность всегда открывает но-
вые возможности для реализации 
своих идей. Я рад был поучаство-
вать в конкурсе и получить незабы-
ваемый опыт, – комментирует Да-
нила Жданов.  

Эксперты также отметили проект 
«Программная платформа „Надо по-
говорить“», направленный на улуч-
шение ментального здоровья подро-
стков с помощью разработанной 
технологии. Его представила Анаста-
сия Резникова, студентка 2-го курса 
института математики, физики и ин-
формационных технологий.  

– На конкурсе я получила обрат-
ную связь от профессионалов, 
взглянула чужими глазами на свой 
проект и поняла, над чем ещё стоит 

поработать. От экспертов получила 
достаточно много рекомендаций, 
но основная – это уже на текущем 
этапе подключать психологов к раз-
работке контента, – рассказала 
Анастасия Резникова. 

 
Арина КИРЕЕВА 

_Проект

ОТЛИЧНЫЙ СТАРТ В НАУКУ

Победители конкурса на финансирование студенческих научно-
исследовательских и инновационных проектов в ТГУ:  

Техническое направление: 
– Лев Буйлов, проект «Зацепное устройство для автоматической 

транспортной платформы»;  
– Роман Воронов, проект «Технология изготовления ЧПУ-станков с 

применением полимерных материалов»; 
– Данила Жданов, проект «Облегчённая конструкция изгибаемого же-

лезобетонного элемента»; 
– Дарья Кульгина, проект «Получение сложных эфиров в качестве 

присадок к моторным топливам из возобновляемого растительного 
сырья»; 

– Иван Мякишев, проект «Модернизация мототранспорта через ре-
инжиниринг силовой установки»; 

– Анастасия Туркова, проект «Автоматизация оценки профессиональ-
ных рисков»; 

– Матвей Фошин, проект «Сайт как инструмент продвижения обра-
зовательных и консультационных услуг»;  

– Екатерина Чижаткина, проект «Расчёт и проектирование впускной 
системы авто- и мототранспорта в условиях импортозамещения»; 

– Дмитрий Якушев, проект «Смарт-система мониторинга и управле-
ния для загородного дома».  

Общественное и гуманитарное направление:  
– Людмила Грызунова, проект «Перспективное развитие дендропарка 

г. о. Тольятти как культурно-просветительского и туристического центра 
региона на основе предпроектных исследований объекта, архитектурно-
дизайнерских проектных разработок фрагментов территории»; 

– Ашот Саносян, проект «Исследование влияния на деятельность сту-
дентов автоматизации образовательных процессов»; 

– Елизавета Степанова, проект «Историко-правовое исследование 
“Страницы тольяттинской Фемиды”».
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_Свободное творчество

Жить от сессии до сес-
сии? Это не про студен-
тов Тольяттинского госу-
дарственного университе-
та (ТГУ). Помимо интен-
сивной учёбы и подготов-
ки к экзаменам, они поют, 
танцуют, сочиняют музы-
ку и стихи и выступают на 
самых разных площадках 
нашей страны.  
 

Мы уже рассказывали о том, где 
в ТГУ можно развить свои вокаль-
ные данные (см. газету Speechka от 
20 апреля 2023 года), а в этом но-
мере поговорим о танцах. Куда же 
пойти студенту: в балет или в улич-
ные танцы? А может быть, он хочет 
что-то театральное или спортив-
ное? Обо всех танцевальных кол-
лективах ТГУ – в материале коррес-
пондентов молодёжного медиахол-
динга ТГУ «Есть talk!» Карины Ныр-
цовой и Ксении Дунаевой.  

 

О такой  
поддержке можно 
только мечтать 

После достаточно долгого переры-
ва в 2018 году сборная ТГУ по cheer-
dance «Разгон» собралась вновь. Сей-
час руководителем и тренером твор-
ческого коллектива является Надежда 
Бобылёва – мастер спорта по спор-
тивной акробатике, а тренером-поста-
новщиком – Валерия Ильина. «Раз-
гон» – это лауреаты, победители и 
призёры многочисленных мероприя-
тий разного масштаба. Кроме того, 
участницы сборной – постоянные го-
сти игр Гандбольного клуба «ЛАДА», 
где выступают как группа поддержки.  

Чирлидинг – это не только тан-
цы, но и спорт, поэтому основа по-
становок состоит из танцевальных 
и акробатических движений (напри-
мер, элементы поддержки). 

– Направление cheer-dance го-
ворит само за себя. Это не просто 
танцы – это и индивидуальные эле-
менты, и парные или групповые 
трюки, и различные поддержки, – 
отмечает Надежда. – Мы не просто 
коллектив, мы команда. Именно это 
слово лучше отражает и спортив-
ную составляющую нашего направ-
ления, и дух «Разгона». Мы поддер-
живаем друг друга и несём общую 
ответственность за результат. 

Структура занятий сборной за-
висит от того, когда и каким будет 

выступление. В один период дела-
ется упор на хореографию или по-
становку номера, в другой – на  
разучивание новых элементов или 
растяжку с силовой подготовкой. 
Помимо тренировок, важно уделять 
внимание и внешнему виду на вы-
ступлении. Из-за сложности некото-
рых акробатических трюков костюм 
должен быть не только красивым, 
но и удобным, безопасным. 

– Есть два пути. Первый – если 
костюмы на долгий период. Здесь 
помогают насмотренность и эсте-
тично-творческий подход, чтобы ко-
стюмы были удобными, красивыми 
и выражали дух команды. Второй 
путь – когда мы делаем костюмы 
под конкретный номер. Да, мы бу-
дем потом комбинировать и ис-
пользовать их для других выступле-
ний, но изначальный ориентир – на 
настроение, темп и назначение той 
постановки, над которой работаем 
в данный момент, – говорит Вале-
рия Ильина.  

Набор в команду проходит не-
сколько раз в год. Об этом можно 
узнать в группе сборной во  
«ВКонтакте». Но если прослушива-

ние ещё не объявлено, это не по-
мешает вам стать частью команды. 
При минимальной танцевальной 
подготовке и желании развиваться 
в направлении cheer-dance можно 
смело писать в личные сообщения 
группы «Cheer-Dance команда „Раз-
гон“ г. Тольятти». 

 

С нуля  
в зажигательный 
джаз 

Школа танцев CandyBOBERS 
появилась в 2010 году. Её основа-
тель – преподаватель джазовых 
танцев Александра Малинина. Твор-
ческое объединение сотрудничает с 
Тольяттинским государственным 
университетом с 2018 года.  

Основное направление школы – 
это линди-хоп, парный танец под 
джазовую музыку. В рамках него 
учащиеся осваивают и чарльстон, и 
буги-вуги.  

– Мы не гонимся за наградами. 
Да и сам линди-хоп подразумевает 
больше некое знание, понимание 
процессов, происходящих во время 
танца, – делится Руслан Валиулов, 
преподаватель школы. – Поэтому 
наши наиболее ценные достижения 
– это некоторые шоу-номера, а так-

же сформированная работающая 
система их создания.  

Обучение линди-хопу в Candy-
BOBERS начинается с нуля. По сло-
вам руководителей, для того, чтобы 
стать частью школы танцев, не нуж-
ны особые навыки – достаточно 
просто уметь ходить. Преподают 
это направление опытные танцоры. 

В CandyBOBERS нет понятия 
сценического костюма. Одежда для 
выступлений выбирается исходя из 
сути и сюжета номера, но участни-
кам не нужно беспокоиться о по-
иске швеи – образ собирается из 
того, что есть в гардеробе танцо-
ров.  

Навыки, полученные во время 
обучения линди-хопу, можно ис-
пользовать и в других танцах. Пре-
подаватели школы отмечают, что 
этот опыт пригодится и для реше-
ния психологических задач, потому 
что в этом направлении большое 
внимание уделяется именно работе 
с партнёром.  

Занятия творческого коллектива 
проходят в Колледже Волжского 
университета имени В. Н. Татищева 
по адресу: Тольятти, Ленинград-
ская, 16. Кроме того, CandyBOBERS 
проводит мастер-классы и откры-
тые уроки для начинающих. Запи-
саться в школу танцев может каж-
дый желающий с 16 лет через лич-
ные сообщения группы CandyBO-
BERS во «ВКонтакте». Для студен-
тов ТГУ занятия бесплатные.  

 

«Па» в сторону 
изящности 

Основатель и руководитель 
школы неоклассики Aurora – Олеся 
Чернова. Девушка имеет большой 
танцевальный опыт: работала в 
школе искусств, бальном клубе, се-
ти балетных школ «Русский балет». 
В 2021 году при поддержке дирек-
тора многофункционального куль-
турного центра Татьяны Мальцевой 
открыла свою танцевальную школу 
на базе ТГУ.  

Как отмечает Олеся, от осталь-
ных танцевальных объединений ву-
за её школу отличает особая неж-

ность и лёгкость в танцах. На тре-
нировках воспитанники изучают 
классический станок, силовой ба-
лет, боди-балет, растяжку, а также 
ставят собственные танцевальные 
номера. 

Классический танец (или ста-
нок) является основой всех сцени-
ческих видов танца. Его изучение – 
необходимое условие для любого 
танцевального направления или 
стиля. Силовой станок представ-
ляет сочетание силовой программы 
и классического станка. Как бонус – 
тренировка на пуантах. Боди-балет 
хорошо формирует фигуру, потому 
что состоит из упражнений йоги, 
пилатеса и балета.  

– Самое главное для занятий – 
это желание. Боди-балет раскрыва-
ет творческий потенциал. Все, кто 
приходит на занятия, потом полны 
идей и вдохновения, готовы к ново-
му. Это направление очень полезно 
для здоровья: вы получите гибкое 
тело, крепкую спину, растяжку и да-
же сможете сесть на шпагат. Боди-
балет тренирует не только тело, но 
и характер. Ведь каждый танцор 

очень упорный, трудолюбивый и 
терпеливый. Балет даёт жизненный 
тонус, и вы проведёте время с ог-
ромной пользой, – рассказывает 
руководитель школы. 

Занятия проходят дважды в не-
делю – в среду и субботу. Для тре-
нировок нужна форма: балетки, ку-
пальник и красивая юбка. Пуанты 
приобретаются позже, после опре-
делённого количества занятий, пото-
му что нужно укрепить стопу. Запи-
саться в школу неоклассики Aurora 
можно через группу во «ВКонтакте» 
или по телефону +7 987 976-50-16 
(Олеся Алексеевна). 

 

Не просто танцы,  
а целый театр 

Театр танца «Ювента» был соз-
дан в 2002 году на базе Колледжа 
Волжского университета имени 
В. Н. Татищева. В 2010 году коллек-
тив перешёл в Тольяттинский госу-
ниверситет. Руководители-хорео-
графы «Ювенты» – Екатерина Казак, 
Виктория Богданова, Юлия Лейних, 
Виктория Максимова.  

За более чем двадцатилетнюю 
историю театр танца становился 
обладателем разных наград. Недав-
но «Ювента» участвовала во Все-
российском конкурсе «Ритмы вес-
ны», где стала лауреатом первой и 
второй степени.  

Театр танца обучает современ-
ной хореографии в разных направ-
лениях. Среди них – контемп и 
эстрадное. Каждый педагог «Ювен-
ты» имеет базовое хореографиче-
ское образование. В коллективе за-
нимаются не только студенты, но и 
школьники.  

– Каждый коллектив самобытен 
по своей сути, по своим хореогра-
фическим постановкам. Это автор-
ский труд, который случается од-
нажды и больше никогда не повто-
ряется, – рассказывает об особен-
ностях творческого объединения 
идейный вдохновитель «Ювенты» 
Татьяна Мальцева. – Название теат-

В ШАГЕ ОТ   



ра танца «Ювента» уже говорит о 
том, что в своих постановках мы 
пытаемся раскрыть сюжетную ли-
нию. То есть в каждом номере есть 
завязка, кульминация и развязка. 
Поэтому мы много занимаемся ак-
тёрским мастерством, раскрываем 
эмоции и оттачиваем танцевальную 
лексику.  

Костюмы для выступлений – это 
тоже авторский труд. В первую оче-
редь идея идёт от хореографа. По-
том сценический образ прорабаты-
вается с танцорами, и уже после 
этого выбирается костюм. Иногда 
«Ювента» обращается к швеям, 
иногда участники покупают уже го-
товые наряды, но чаще всего театр 
танца идёт именно по первому пу-
ти. Участники подбирают референ-
сы и создают эскизы самостоятель-
но, от руки.   

По словам художественного ру-
ководителя театра танцев, главное 
для вступления в «Ювенту» – это же-
лание, а остальные навыки, как в 
спорте, приобретаются в процессе. 
Для того чтобы перевести обучаю-
щегося в профессиональный состав, 
педагоги оценивают его навыки и 
физическую подготовку. Если танцор 
не проходит дальше, его опреде-
ляют в постановку как новичка.  

Занятия для студентов проходят 
на базе ТГУ по адресу: Тольятти, ул. 
Фрунзе, 2г. Записаться в Театр тан-
ца «Ювента» можно через сообще-
ния одноимённой группы или через 
группу «Культурный центр ТГУ TLT 
#ВНЕУЧЕБКА_LIVE!» во «ВКонтакте».  

 

Навыки  
необязательны, 
главное – желание 

История возникновения ещё од-
ного объединения ТГУ тесно связа-
на с театром танца «Ювента». По 
словам руководителя «Ю-students» 
Екатерины Казак, всё началось 
именно с «Ювенты», а если точнее 
– со «Студенческой весны ТГУ» 
2018 года. 

– У нас была команда из трёх 
студентов. Мы решили сделать но-
мер для выступления на «Студвес-
не». Начали подготовку и поняли, 

что нам нужны ещё участники, при-
гласили студентов и поставили но-
мер, – делится Екатерина. – Изна-
чально мы выступали как театр тан-
ца «Ювента», в нашем коллективе 
были начинающие танцоры, и отно-
сить их к театру танца было не 
очень правильно. Поэтому мы соз-
дали «Ю-students», где «Ю» – от 
«Ювенты».  

«Ю-students» – постоянный 
участник университетских, город-
ских и всероссийских мероприятий. 
Как одну из самых значимых наград 
руководитель объединения отмеча-
ет лауреатство первой степени в 
конкурсе-фестивале хореографиче-
ского искусства «PROдвижение».  

Основное направление «Ю-stu-
dents» – современный танец, кон-
темп. Контемп доступен каждому, и 
это раскрывает основную цель кол-
лектива – заниматься не только с 
опытными танцорами, но и со все-
ми желающими. Наличие навыков и 
опыта приветствуется, но в основ-
ном «Ю-students» работает с нович-
ками. Главное требование для них – 
желание.  

Занятия танцевального коллек-
тива проходят в свободной форме, 
у них нет фиксированного расписа-
ния. Сейчас команда состоит из 
двух человек, так как многие участ-
ники объединения уже закончили 
университет. Записаться можно че-
рез группу «Танцевальный коллек-
тив “Ю-students”»  или написав лич-
ное сообщение Екатерине Казак во 
«ВКонтакте».  

Не миксер, но всё 
равно миксуют 

Коллектив GreenMIX появился в 
ноябре 2018 года благодаря прохо-
дившему в ТГУ фестивалю «Аэро-
бик-шоу».  

– На «Аэробик-шоу» была моя 
суперлюбимая тема – «Мульти-
пульти». Мы начали готовить но-
мер и даже не думали о будущем. 
Но так получилось, что созданный 
нами коллектив стал принимать 
участие и в других мероприятиях 
ТГУ, а затем мы вышли и на более 
широкую арену, – рассказывает 
Елена Сойкина, руководитель кол-
лектива. 

Особенностью GreenMIX можно 
смело назвать разнообразие в сти-
лях. Участники коллектива – танцо-
ры разных направлений. Каждый 
привносит в постановку что-то своё, 
отсюда и получается «микс». 

Для команды награды с танце-
вальных конкурсов и фестивалей не 
играют главной роли. Как отмечает 
руководитель GreenMIX, самое важ-
ное – это собственное развитие и 
то, насколько сильно зритель верит 

в постановку, которую танцоры по-
казывают через язык тела и эмо-
ции.  

Участники коллектива не только 
имеют хорошую хореографическую 
подготовку, но и учатся быть костю-
мерами и швеями, так как сцениче-
ские образы они придумывают и 
создают сами.  

– Конечно, костюмы прежде 
всего нужны, чтобы поддержать по-
становку и идею. Но у нас всё все-
гда настолько необычно, что даже 
образ придумать сложно. Вспом-
нить только наш номер с букетика-
ми, где нам из людей нужно было 
превратиться в цветы. Благодаря 
общему мозговому штурму мы и 
придумали такую необычную идею 

с костюмами. Если говорить о том, 
как мы их делаем, то что-то заказы-
ваем у швеи, а что-то создаём са-
ми, – поделилась Елена. 

Пока у GreenMIX нет постоянных 
репетиций. Участники начинают 
тренировки непосредственно перед 
мероприятиями. В это же время 
объявляется и набор в коллектив. 
Чтобы попасть к ним, достаточно 
быть пластичным, иметь чувство 
ритма и опыт в танцевальной сфе-
ре. Узнать подробности можно че-
рез группу «Культурный центр ТГУ 
TLT #ВНЕУЧЕБКА_LIVE!» во «ВКон-
такте». 

 

С городских улиц 
– на сцену 

Street family – достаточно моло-
дой коллектив. Появился он в 2021 
году благодаря Анастасии Шпак, 
которая сейчас и является руково-
дителем студии. Анастасия – дву-
кратный серебряный призёр чем-

пионата Европы, финалист чемпио-
ната мира по хип-хопу, многократ-
ный призёр соревнований разного 
уровня по хип-хопу. 

Так как это студия уличных тан-
цев, то и стили здесь изучают соот-
ветствующие – вог, хип-хоп, поп-
пинг, локинг, дэнсхолл и другие. 
Чтобы лучше понимать, о чём идёт 
речь, Анастасия рассказала об од-
ном из её любимых стилей – крам-

пе. Он появился как альтернатива 
уличному насилию. Этот танец 
очень энергичный, резкий и даже 
агрессивный. Он настолько бурный, 
что его вполне можно перепутать с 
настоящей дракой. 

– Нас отличает то, что мы не 
просто команда или коллектив. Мы 
семья, которая любит и уважает 
каждого из её членов. Все участни-
ки вносят вклад в создание танца, 
все готовы работать над ошибками 
и перебарывать свои страхи в сфе-
ре танцев, с чем мы всегда друг 
другу помогаем, – поделилась Ана-
стасия. 

На тренировках участники сту-
дии изучают основу всех стилей 
уличных танцев. Для каждого на-
правления выделяется определён-
ное время, за которое танцорам 
нужно не только понять и научиться 
делать базовые шаги, но и попробо-
вать использовать их в импровиза-
ции. Но практики не бывает без тео-
рии. Участники, слушая музыку, учат-

ся слышать ритм и определять её 
стиль. И конечно, всё это после по-
могает в постановке хореографии. 

Результаты репетиций не заста-
вили себя долго ждать. В этом году 
Street family дважды стали лауреа-
тами – на «Аэробик-шоу» и на «Сту-
денческой весне ТГУ». С последне-
го фестиваля Street family в копилку 
своих наград также положили два 
диплома лауреатов первой степени. 

Записаться в студию уличных 
танцев Street family может любой 
желающий, написав в личные со-
общения Анастасии Шпак. 

Необязательно обладать вы-
дающимися навыками, чтобы на-
чать выступать на одной сцене с 
танцевальными коллективами ТГУ. 
Если у вас есть желание развивать 
физическую форму и оттачивать 
мастерство, смелее в танцы!  

Ксения ДУНАЕВА,  
Карина НЫРЦОВА 
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В Тольяттинском госуни-
верситете прошла пятая 
национальная научно-
практическая конферен-
ция «Техносферная и ин-
формационная безопас-
ность». В её рамках за-
тронули актуальные во-
просы, связанные с про-
фессиональными рисками 
в организациях, система-
ми безопасности, эколо-
гией, а также промыш-
ленной, пожарной и ин-
формационной безопас-
ностью.  
 

В Тольяттинском госуниверсите-
те созданы отличные возможности 
для общения  студентов с работо-
дателем. Институт инженерной и 
экологической безопасности ТГУ 
для этого проводит профессио-
нальные конференции с 2002 года. 
На них приглашают специалистов 
различных отраслей, которые свя-
заны с направлениями обучения ин-
ститута. 

– Невозможно подготовить спе-
циалиста, который будет удовлетво-
рять требованиям работодателя без 
контакта с этим работодателем. Мы 
контактируем с профессионалами 
для того, чтобы и преподавателям 
расти, и чтобы готовить высоко-
классных специалистов, – отметила 
директор института инженерной и 
экологической безопасности ТГУ 
Лариса Горина. 

Конференцию разделили на не-
сколько блоков: форумы «Охрана 
труда», «Промышленная и пожарная 
безопасность», «Экология», практи-
ческая сессия «Инновационные 
подходы к подготовке персонала в 
области безопасности на производ-
стве» и стратегическая сессия «Ин-

формационная безопасность». Так-
же прошли научная сессия молодых 
исследователей и форум молодых 
исследователей для участников 
проекта «Школьный университет 
безопасности». На форуме «Охрана 
труда» подняли вопросы изменений 
в законодательстве по охране тру-
да, рассказали о новом порядке 
расследований несчастных случаев 
на предприятиях и о других важных 
аспектах. Одним из экспертов стала 
заместитель руководителя Госу-
дарственной инспекции труда в Са-
марской области Лариса Павлова. 
Тема её выступления – совершен-
ствование законодательства в обла-
сти надзора (контроля) за соблюде-
нием требований охраны труда. 
Эксперт рассказала о порядке и 
особенностях осуществления госу-
дарственного контроля, видах про-
филактических мероприятий. 

– Каждый раз на конференции в 
ТГУ обращаю внимание на желание 

людей получать информацию. Все-
гда много народа, всегда приятно с 
ними общаться, потому что видишь 
заинтересованность, – отметила 
Лариса Павлова. 

Эксперты форума «Промышлен-
ная и пожарная безопасность» уде-
лили внимание особенностям орга-
низации, осуществления и разреши-
тельной деятельности государствен-
ного контроля (надзора) в области 
промышленной безопасности в 2023 
году. Произвели анализ пожаров на 
территории г. о. Тольятти и затрону-
ли другие немаловажные вопросы. 
Начальник межрегионального отдела 
предоставления государственных 
услуг Средне-Поволжского управле-
ния Ростехнадзора Зилия Баннова 
не только рассказала слушателям о 
«новеллах» в сфере деятельности 
предоставления государственных 
услуг в 2023 году, но и разобрала 
правильное заполнение заявления 
на предоставление государственной 

услуги по прохождению аттестации 
по вопросам промышленной безо-
пасности. 

В докладах форума «Экология» 
эксперты затронули темы госу-
дарственного учёта, контроля ра-
диоактивных веществ и отходов на-
шей области, атмосферный мони-
торинг области. Также рассказали 
об аспектах выдачи разрешений на 
временные выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух и о 
том, как осуществляются регио-
нальный и прокурорский государст-
венные экологические надзоры. Ди-
ректор Тольяттинского филиала 
«Приволжское УГМС» Наталья Кры-
лова поделилась информацией о 
развитии государственной сети мо-
ниторинга качества атмосферного 
воздуха в Самарской области и по-
казала статистику этого качества. 

Практическую сессию «Иннова-
ционные подходы к подготовке пер-
сонала в области безопасности на 
производстве» провели представи-
тели АО «АВТОВАЗ». Модератором 
стал директор службы по охране 
труда предприятия Вячеслав Ки-
сель, экспертами выступили на-
чальник отдела охраны труда про-
изводства автомобилей Михаил 
Просвиров и начальник отдела 
охраны труда производства авто-
компонентов Михаил Дмитриев. 
Они рассказали участникам о си-
стемах безопасности, обучении ро-
ботов и об оценке соответствия по 
десяти основным правилам про-
изводственной безопасности. 

Модератором стратегической 
сессии «Информационная безопас-
ность» стал директор компании 
Ovodov Cyber Security Александр 
Оводов, приглашённый из Уфы. На 
встрече обсуждались основные 
проблемы кибербезопасности, из-

менения в законодательстве, по-
следствия кибератак.  Генеральный 
директор компании Secure-T (Моск-
ва) Харитон Никишин рассказал о 
новых способах борьбы с фишин-
гом, который в настоящее время 
актуален как никогда. А модератор 
сессии объяснил участникам, поче-
му человеческий фактор является 
главной угрозой в периметре ин-
формационной безопасности. 

В 2023 году данная стратегиче-
ская сессия была организована не-
случайно. В современных реалиях 
IT-технологии тесно связаны со 
многими сферами жизни, среди ко-
торых, несомненно, безопасность 
во всех её проявлениях. Институт 
инженерной и экологической безо-
пасности ТГУ открывает новое акту-
альное направление обучения – 
«Информационная безопасность». 
Развивать его будет профессио-
нальный совет по информационной 
безопасности, в который входят 
специалисты информационной 
безо-пасности предприятий г. о. 
Тольятти: «КуйбышевАзот», «Тольят-
тикаучук», «Тольяттиазот», «АВТО-
ВАЗ», «Тольяттинский трансформа-
тор». Первый набор студентов со-
стоится осенью 2023 года.  

– Специалистов в сфере инфор-
мационной безопасности явно не 
хватает для обеспечения безопас-
ности Российской Федерации. Тем 
более в условиях активной цифро-
визации. В рамках конференции мы 
пытались найти решения того, как в 
условии ограниченных ресурсов, в 
первую очередь кадровых, отвечать 
на вызовы, которые стоят перед 
всеми компаниями в сфере инфор-
мационной безопасности, – отме-
тил Харитон Никишин. 

 
Наталья МАТРОСОВА

БЕЗОПАСНОСТЬ В СОВРЕМЕННОМ 
МИРЕ: ВЫЗОВЫ И РЕШЕНИЯ

В Доме учёных Тольяттин-
ского государственного 
университета (ТГУ) со-
стоялось заседание на те-
му «А. Блок – В. Маяков-
ский: точки пересечения». 
Встреча прошла в рамках 
Международной научной 
конференции «ТЕКСТ: фи-
лологический, социокуль-
турный, региональный и 
методические аспекты». 
 

Мастер-класс провела профес-
сор кафедры «Русский язык, лите-
ратура и лингвокриминалистика» 
гуманитарно-педагогического ин-
ститута ТГУ доктор педагогических 
наук Людмила Сомова. Мастер-
ская – «технологический конёк» 
профессора. Такая форма обуче-
ния детей и взрослых, по её мне-
нию, создаёт условия для «восхож-
дения» каждого участника к ново-
му знанию и новому опыту путём 
самостоятельного или коллектив-
ного открытия.  

– Лично для меня Блок и Мая-
ковский – это мужчины глубокие, 
неробкие, способные влюбляться. 
Они любили жизнь, поэзию и вели-
кий русский язык. В образную си-
стему Маяковского часто входили 
новые словообразования, новые 
смыслы. Блок также по-своему пре-
образовал русский язык, – отметил 
директор Дома учёных Юрий Лив-
шиц. 

Мастер-класс Людмилы Сомо-
вой, посвящённый творчеству двух 
великих русских поэтов, позволил 
каждому участнику открыть новое 
видение художественного образа 
мира начала XX века и начала XXI 
века. 

– Идея объединить в рамках од-
ной встречи творчество двух поэтов 
пришла случайно. Я проводила со 
студентами батл «Маяковский про-
тив Есенина». И тогда у меня появи-

лась мысль о Блоке и Маяковском. 
Может ли быть батл? Нет, это слиш-
ком прямо, слишком в лоб. Тогда 
решила найти другие точки сопри-
косновения и рассказать о глубине 
образа мира, который создают поэ-
ты, – рассказала Людмила Сомова. 
– Точек пересечения Блока и Мая-
ковского очень много. Мы нашли 
стихи, которые перекликаются на 
уровне смыслов, ценностей, не-
смотря на то, что один был симво-
лист, а другой – футурист.  

В мастер-классе участвовали 
студенты ТГУ – будущие историки, 
филологи и журналисты, а также 
были молодые педагоги школ и 
колледжей города Тольятти. 

– Сама тема пересечения твор-
чества Блока и Маяковского мне 
очень интересна. Привлекло то, что 
у них была схожа жизненная идео-
логия, хотя Александр Блок был 

старше. Но в своём выступлении я 
акцентировал внимание на жизни 
двух писателей во время Граждан-
ской войны и Первой мировой вой-
ны. Во время мероприятия мы рас-
суждали о том, как сложилась их 

судьба и как это повлияло на стиль 
их работ, – рассказал участник ма-
стер-класса Александр Галышев, 
студент 1-го курса гуманитарно-пе-
дагогического института ТГУ. 

Нина ШУМИЛИНА

_Центр притяжения 

СИМВОЛИЗМ ПЛЮС ФУТУРИЗМ 
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«Тексты не поддаются 
легкомысленным иссле-
дователям», – такими 
словами открыла VII Меж-
дународную научную кон-
ференцию «Текст: фило-
логический, социокуль-
турный, региональный и 
методический аспекты» 
доктор педагогических 
наук, профессор Галина 
Тараносова. И её слова 
подтвердили участники 
апрельского форума, ко-
торые представили свои 
исследования современ-
ных проблем лингвистики 
и филологии.  
 

Научная конференция прово-
дится в Тольяттинском госуниверси-
тете ежегодно. В этом году она по-
священа 80-летию заслуженного 
работника высшей школы РФ, за-
служенного работника общего про-
фессионального образования Са-
марской области, доктора педаго-
гических наук, профессора Галины 
Тараносовой. Участниками обсуж-
дений стали очно и онлайн более 
200 студентов, преподавателей 
высших и общеобразовательных уч-
реждений, лингвисты-исследовате-
ли из России, а также Австрии, Анг-
лии, Польши, Китая, стран СНГ.  

Выявление актуальных направ-
лений общегуманитарных исследо-
ваний, обсуждение современных 
проблем и обобщение накопленно-
го опыта в области изучения теории 
и практики наук, изучающих язык, – 
эти цели стали основными для на-
учной встречи. Работу научной кон-
ференции разделили на 11 секций. 
Их тематика была разнообразной и 
охватила многие вопросы и пробле-
мы, которые раскрываются в совре-
менном историческом, художе-
ственном и журналистском тексте. 
Так, на пленарном заседании до-
кладчики представили работы о 
ценностно-нравственном, историче-
ском, социокультурном влиянии 
текста. Заруи Айрян, научный со-
трудник Института литературы име-
ни М. Абегяна Национальной акаде-
мии наук Республики Армения, рас-
сказала о переводах Михаила Дуди-
на армянской поэзии как о факте 

межкультурных взаимосвязей меж-
ду Россией и Арменией. О «Художе-
ственном пространстве безысход-
ности в повести Лу Синя „Завтра“» 
говорила Татьяна Иоффе, доцент 
кафедры восточных языков Омского 
государственного педагогического 
университета. Самое неформаль-
ное выступление было у Юрия Лив-
шица, директора Дома учёных ТГУ. 
Свой доклад «Песня как культурный 
феномен современности» он бук-
вально пропел под гитарный акком-
панемент.  

– В этом году традиционная 
конференция «Текст…» была вели-
колепно организована, и это, не-
сомненно, заслуга научного руко-
водителя конференции Ирины 
Алексеевны Изместьевой (доктор 
филологических наук, профессор 
ТГУ. – Прим. ред.). Пленарное за-
седание прошло на одном дыха-
нии: темы актуальные, изложение 
интересное. Особенно запомни-
лись доклад Татьяны Владимиров-
ны Иоффе, посвящённый китай-
ской литературе, и презентация 
книги профессора кафедры «Жур-
налистика и социология» ТГУ Гали-
ны Ивановны Щербаковой об об-
разе Петра I в дореволюционной 
журналистике.  

– Большая радость снова об-
щаться с коллегами вживую, без 
онлайн-барьеров пандемии, – отме-
тила научный сотрудник отдела фо-
нетики, руководитель редакционно-
издательской службы Института 
русского языка им. В. В. Виногра-
дова РАН Александра Журавлёва.  

Ярким моментом конференции 
стала педагогическая мастерская 
для студентов «Пунктуация в англо-
язычном тексте», где спикером вы-
ступила преподаватель английского 
языка из Рязанской области Оксана 
Кирсанова. Мастерская прошла в 
формате лингвистического рассле-
дования-квеста. Такой подход не 
просто объясняет сложности рас-
становки знаков препинания в дру-
гом языке, но и мотивирует студен-
тов самим искать ответы на вопро-
сы, выстраивать причинно-след-
ственные связи. 

– На конференции понятие 
текста интерпретировалось широко. 
Были доклады на лингвистические, 
литературоведческие, филологиче-
ские, педагогические темы, – отме-
чает Оксана Кирсанова, преподава-
тель английского языка (г. Красково, 
Рязанская обл.). – Поскольку вы-
ступления шли параллельно нон-
стоп, ходить между секциями было 
неудобно. Поэтому я присутствова-
ла только на секции «Текст в аспек-
те методики изучения иностранных 
языков и культур». Из докладов по-
нравились выступления про блог-
гинг для обучения письму, про опыт 
применения CLIL на педагогической 
практике, про создание онлайн-иг-
ры по сериалу «Шерлок». В целом 
понравилось, что студенты не про-
сто исследуют свою тему, но и вы-
ходят на какое-то практическое её 
применение. В данном случае – ме-
тодическое. Наверное, именно это 
меня больше всего впечатлило в 
Тольяттинском госуниверситете – 
реальность и практичность. Студен-
ты-машиностроители конструируют 
гоночные машины и выигрывают на 
них соревнования, студенты-исто-
рики организуют экскурсионное бю-
ро и проводят экскурсии и квесты 
по городу, студенты-урбанисты со-
вместно с преподавателями выиг-
рывают конкурсы и оформляют го-
родские пространства, студенты-
педагоги создают и применяют ав-

торские настольные и онлайн-игры. 
Мне было невероятно приятно по-
быть активной частью этого препо-
давательско-студенческого сообще-
ства. Спасибо ТГУ за такую возмож-
ность!  

– На нашей секции обсуждался 
текст в межкультурном аспекте. 
Секция получилась совершенно за-
мечательная и в полном смысле 
этого слова межкультурная. Мы го-
ворили о русской национальной 
картине мира, о том, как русская 
тема отражается в иностранной ли-
тературе. Обсудили, как сформиро-
вать межкультурную компетенцию и 
научить межкультурному взаимо-
действию. Коллега из Ростова-на 
Дону, работающая в малокомплект-
ной школе, рассказала, что почти 
30 % учеников в школе – билингвы, 
по происхождению – армяне, мол-
даване, нагайцы, представители 
других национальностей. Вопрос 
взаимодействия детей, воспиты-
вающихся в семьях с разными на-
ционально специфичными культур-
ными традициями, становится 
очень актуальным, – рассказала о 
работе своей секции Светлана Во-
пияшина, заведующая кафедрой 
«Теория и практика перевода» ТГУ.  

Красивым акцентом в продук-
тивной научной работе стала куль-
турологическая мастерская «Похва-
ла китайской мудрости в каждом 
глотке», которую провели препода-

ватели кафедры теории и методики 
преподавания иностранных языков 
и культур ТГУ Евгений Горбунов и 
Елизавета Свешникова. Участники 
продегустировали три сорта китай-
ского чая и попробовали свои силы 
в традиционной каллиграфии.  

Актуальную тему цифровизации 
образования затронула в своём ма-
стер-классе Кнарик Буниатян, асси-
стент кафедры русского языка, ли-
тературы и лингвокриминалистики 
ТГУ. Спикер сама ведёт образова-
тельный блог о русском языке и 
подготовке к ОГЭ и ЕГЭ во «ВКон-
такте», поэтому вся информация с 
интенсива была реально проверена 
на практике.  

– Мы с участниками мастер-
класса обсудили актуальность обра-
зовательных блогов, их преимуще-
ства и недостатки, изучили инстру-
менты обучения русскому языку в 
блоге в социальной сети «ВКонтак-
те», разобрали примеры хороших и 
плохих постов, а также все присут-
ствующие попробовали написать 
пост, – поделилась Кнарик Буниатян. 

По итогам конференции плани-
руется издание сборника с научны-
ми трудами участников. 

– На конференции царила неве-
роятная атмосфера дружелюбия, 
где эксперты – не конкуренты, а со-
ратники, где тебя внимательно слу-
шали и задавали вопросы. Была 
приятная и ненавязчивая критика, 
которая показала нацеленность на 
партнёрство, а не на соревнование. 
И в каждом докладе было что-то 
ценное, что мы смогли забрать в 
свою копилку знаний, – делится 
впечатлениями Екатерина Алымова, 
судебный эксперт, доцент Астрахан-
ского филиала Саратовской госу-
дарственной юридической акаде-
мии. – Отдельная благодарность 
модераторам, которые направляли 
докладчиков, если они, увлекаясь, 
уходили в долгие размышления. 
Надеюсь, что такой же дружной 
компанией экспертов мы встретим-
ся и в следующем году на площад-
ке Тольяттинского госуниверситета, 
принеся уже новый опыт и знания. 

Амина БЕКБАШЕВА

О ТЕКСТАХ БЕЗ ЛЕГКОМЫСЛИЯ 

Интерактивные площад-
ки, выставки, мастер-
классы – всё это и многое 
другое было представле-
но абитуриентам Тольят-
тинского госуниверситета 
на Дне открытых дверей. 
Старшеклассники и сту-
денты колледжей узнали, 
как выбрать дело всей 
жизни, как стать востре-
бованным специалистом 
и чему учат в ТГУ. 
 

В главном корпусе университета 
будущих студентов ждали интерак-
тивные площадки от институтов ТГУ:  

– «Строй-ка 4D» – виртуальная 
прогулка по зданию; 

– VR-лаборатория, где через оч-
ки виртуальной реальности можно 
освоить правила поведения в чрез-
вычайных ситуациях; 

– мастер-классы по разработке 
лекарств, ресторанному бизнесу, 
питанию будущего и многое другое.  

Также состоялась презентация 
новых инженерных и IT-программ, 
направлений химического класте-
ра совместно с индустриальными 
партнёрами вуза – предприятия-
ми «Тольяттиазот», «Куйбышев-
Азот», «Тольяттикаучук», «Тольят-
тинский Трансформатор», фарма-
цевтической компанией «Озон», 
Волжским светотехническим за-
водом «Луч», ГУ МЧС по Самар-
ской области. На площади перед 
главным корпусом университета 
были представлены линейки авто-
мобилей АО «АВТОВАЗ»: LADA Ni-
va Travel, Lada Vesta, LADA Niva 

Legend и другие. Свои наработки 
показали и участники студенче-
ского проекта ТГУ Formula Stu-
dent. Они продемонстрировали 
два гоночных болида, электрокар, 
лодку на солнечных батареях и 
электромотоцикл.  

– Я думаю, наше будущее сей-
час за информационными техноло-
гиями, поэтому я выбираю для себя 
это направление. В ТГУ для меня  
было много полезных площадок. Я 
получил полную информацию, что-
бы определиться с будущей про-
фессией. Кроме того, волонтёры 
рассказали, что в ТГУ много твор-
ческих направлений и яркая внеу-
чебка, можно заниматься волон-
тёрством, спортом и многим дру-
гим, – поделился впечатлениями 
ученик лицея № 51 Арсений Емель-
янов. 

Анастасия БАЮЖЕВА

_Новое поколение 
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Может быть, для того что-
бы стать успешным музы-
кантом, человеку не хва-
тает виниловой пластин-
ки? Иногда ситуация из 
детства или случайная 
встреча могут стать опре-
деляющими при выборе 
профессионального пути. 
Именно так – во многом 
вопреки жизненным об-
стоятельствам – началась 
музыкальная карьера  
композитора Владимира 
Четвертакова. Он мульти-
инструменталист, путеше-
ственник, исследователь 
истории и культуры, изу-
чающий тонкости народ-
ных мелодий и симфони-
ч е с к и х  к о м п о з и ц и й .   
12 мая в честь юбилея 
музыканта в Тольяттин-
ской филармонии состо-
ялся концерт, посвящён-
ный его творчеству. 

 

О природе  
вдохновения  
и первом  
наставнике 

– Вы композитор и дирижёр. 
У вас большой профессиональ-
ный и жизненный опыт. Есть ли в 
вашем творчестве произведе-
ния, которые нравятся или вдох-
новляют больше всего? 

– Каждая музыкальная компози-
ция имеет свою ценность и требует 
от меня полного вовлечения. Мой 
выбор зависит от настроения и за-
дачи, перед которой стою в качестве 
музыканта. Каждое исполнение тре-
бует полной отдачи – эмоциональ-
ной, физической и технической – 
«песня песне рознь». Важно нахо-
диться в особом состоянии во время 
исполнения произведения. Именно 
то, что я исполняю в данный момент, 
становится моим любимым. 

– Вы имеете в виду прежде 
всего особое эмоциональное со-
стояние? 

– Да, все композиции имеют 
уникальную эмоциональную окрас-
ку. Даже в рамках мюзиклов каждая 
песня требует особого подхода, 
чтобы подчеркнуть нужные образы 
и настроения. Многое зависит от 
исполнителя и его способности пе-
режить и передать эмоции. 

– Ваше любимое произведе-
ние из вашего творчества или 
творчества других авторов? 

– Как композитору и дирижёру 
мне нравится любая хорошая песня, 
исполненная с талантом и мастерст-
вом. Я не могу выбрать одно конкрет-
ное произведение из своего или чье-
го-то другого творчества как любимое 
или самое сильное. Я наслаждаюсь 
разнообразием и разносторонностью 
музыки. Например, очень ценю теле-
передачу «Страна талантов», где 
представлено множество интересных 
номеров. Они вдохновляют меня и 

приносят радость. Россия обладает 
богатым музыкальным наследием и 
талантами. Надеюсь, это всё будет 
сохранено и будет развиваться. 

– Многое в жизни зависит от 
наших учителей. Кто повлиял на 
вас?  

– Да, в моей жизни были люди, 
которые оказали влияние на моё 
творчество. Один из них – мой пе-
дагог по гармонии и сольфеджио в 
музыкальном училище Михаил 
Спарбер. Он обладал удивительной 
способностью ясно и понятно объ-
яснять сложные концепции музы-
кальной теории. Его преподавание 
вдохновило меня и развило мой ин-
терес к гармонии. Я наблюдал, как 
он работал, как писал аранжировки 
для джазового оркестра, и мечтал 
делать то же самое. 

 

О кумирах  
молодости  
и отношении  
к творчеству 

– Как пришла идея записать 
сольную программу на CD  
«С баяном по Европе»? 

– Источником вдохновения ста-
ло моё путешествие по 13 странам, 
в основном по Европе. Начал я своё 
путешествие с Туниса и закончил в 
Турции. Во время поездок испыты-
вал множество эмоций и хотел со-
хранить их в памяти. Так родилась 
идея запечатлеть каждое из посе-
щённых мест через музыку, создав 
по одному произведению, символи-
зирующему каждую локацию. 

– Он помог вам в продвиже-
нии творчества? 

– Да, это была и возможность 
создать рекламный ролик для моих 
учеников и их родителей. Я пони-
мал, что музыка способна передать 
эмоции и перенести слушателя в 
определённое место или настрое-
ние. Так я смог создать музыкаль-
ную программу, которую даже дети 
могут прослушивать и наслаждать-
ся. Также CD можно использовать в 
качестве фонового сопровождения 
во время автомобильных поездок. 
Музыкальный выбор был разнооб-
разным, чтобы соответствовать раз-
личным настроениям в путеше-
ствии.  

– Что вы слушаете из запад-
ного рока? 

– В студенческие годы я на-
слаждался музыкой групп Beatles, 
Led Zeppelin и Deep Purple. Они ока-
зали большое влияние на меня. Я с 
удовольствием слушал рок и вдох-
новлялся его энергией и мелодич-
ностью.  

– Однако вы решили зани-
маться написанием симфониче-
ской музыки. Почему? 

– Потому что в симфонической 
музыке я нашёл гораздо больше 
красок и возможностей для самовы-
ражения. Это подобно тому, когда 
художнику, которому дали карандаш 
и кисти. Карандаш – это всего лишь 
один инструмент, в то время как с 
помощью кистей и красок художник 
может создавать разнообразные от-
тенки и образы. Аналогично симфо-
ническая музыка предоставляет мне 
широкий спектр тембров и возмож-
ностей для творчества. 

 

О знакомстве  
с музыкой  
и педагогической 
практике 

– Когда вы поняли, что свя-
жете свою жизнь с музыкой? 

– После окончания школы. Я го-
товился поступать в политехниче-
ский институт, однако когда подал 
документы в музыкальное училище, 
всё изменилось. Я пошёл в учили-
ще и сказал: «Дайте мне аттестат, я 
ещё собираюсь поступать в инсти-
тут». Но директор музыкального 
училища ответил: «Если заберёшь 
аттестат, больше не приходи сюда. 
Дам тебе три дня, чтобы выбрать 
между институтом и училищем». Я 
провёл три дня в мучительных раз-
думьях. Мне действительно хоте-
лось заниматься музыкой, и у меня 
всё хорошо получалось. Все мои 
одноклассники шли по пути получе-
ния «нормальной» профессии, как 
было модно после школы, и посту-
пили в институт. Мои родители не 
понимали, что такое музыка и чему 
равно «быть музыкантом». Они ду-
мали, что я буду играть на свадьбах 
или ещё где-то. Как сказал один 
музыкант, «играть на аккордеоне – 
значит спать под забором». Такие 
мысли меня преследовали. 

– И как вы с ними справля-
лись? 

– Несмотря на всё это, я решил 
остаться верным музыке. Вернув-
шись из армии (меня призвали 
после второго курса), я ещё раз 
убедился, что музыка – моё призва-
ние. Вернулся в музыкальное учи-
лище с новыми силами, азартом и 
готовностью преодолевать все 
трудности, чтобы погрузиться в мир 
музыки и исполнительства.  

– А в детстве что-то распола-
гало к тому, чтобы начать зани-
маться музыкой? 

– Я вырос в частном секторе, в 
серой части района, у меня было 
многонациональное детство с тата-
рами, мордвой, чувашами. В то вре-
мя не было детских садов, и мои ро-
дители просто оставляли меня дома 
одного. Они оставляли патефон и 
пластинки, и я слушал музыку.  

– У вас очень много произве-
дений. Вы их пересчитывали? 

– Я никогда не вёл статистику 
своих произведений, и, к сожале-
нию, что-то потеряно безвозвратно. 
Найти начало и конец этих нот ока-
залось невозможным. В числе моих 
работ особое место занимает балет 
«Красная Шапочка», написанный в 
1985–1986 годах. Ещё раньше, в 
1984 году, я создал концерт для 
фортепиано. Это было почти 40 лет 
назад. И всё это стало возможным 
благодаря Эдвину Фёдоровичу 
Фрицлеру, который вдохновил меня 
играть на фортепиано. 

– Вы овладели и этим ин-
струментом? 

– Во время учёбы приходилось 
сдавать экзамены по фортепиано. 

– То есть аккордеон, а потом 
фортепиано – на этом перечень 
инструментов ограничивается, 
или вы относитесь к мультиин-
струменталистам?  

– В моей педагогической дея-
тельности, как в школе, так и в кол-
ледже, я сталкивался с ситуацией, 
когда никто, кроме меня, не мог 
взять инициативу на себя. Напри-
мер, мне приходилось осваивать 
игру на балалайке и преподавать 
этот инструмент. Аналогично, когда 
не было педагога по гитаре, я сам 
изучал инструмент, эксперименти-
ровал и учил ребят игре на гитаре. 
Таким образом я постепенно осваи-
вал новые навыки и предметы. 

В музыкальном колледже моя 
работа связана с информатикой, а 
именно с электронной музыкой и 
всем, что связано с электроникой и 
аудио. Я веду курс, который вклю-
чает в себя технологию звука, фи-
зические основы и синтез звука. 
Это очень интересная и обширная 
программа, в изучение которой я 
погружён с 2000 года. Тогда я соз-
дал собственную студию, задумку 
подсмотрел в музыкальной школе в 
Германии. Я был восхищён той сту-
дией и решил, что хочу реализо-
вать аналогичную студию у себя. И 
задумку удалось реализовать. 

Андрей ВЕСОВ

ГАРМОНИЯ ЗВУКОВ 
ВЛАДИМИРА ЧЕТВЕРТАКОВА 

Уважаемые читатели!  
Следующий номер газеты 

Speechka выйдет  
в сентябре 2023 года


